



EL ECO DEL PUEBLO

Semanario Republicano Federal

Precio de suscripción, 1'50 Pesetas trimestre

Gerona 15 de Mayo de 1897

Redacción y Administración, Centre Federalista

LIQUIDEMOS

Después de librada la batalla, justo es que hablemos á nuestros lectores del modo como se libró y del resultado de ella.

Ya es cosa añeja en nuestros enemigos esgrimir toda clase de armas innobles para que sea de su parte la victoria: esta vez unidos carlistas y conservadores, más apoyados los primeros que los segundos por el elemento oficial, debido á compromisos pasados y á que nuestro alcalde pertenece á aquel partido en cuerpo y alma, se han extremado los medios, apurando los extremos inmorales de una manera escandalosa.

Formados, vimos conducir á los colegios electorales á los empleados y demás del Municipio que iban á traicionar su conciencia antes que dejar sin pan á sus familias.

En el colegio primero se repartían candidaturas carlistas por encargo del Alcalde: los arrojó fuera de aquel recinto, amparado en la Ley, el presidente de la mesa, cuya acción aplaudieron los amantes del cumplimiento de los deberes para con el Sufragio universal.

Da asco ver la manera como se acentúan en nuestra sociedad los procedimientos contra la libertad y el orden: vergüenza é indignación produce ver un pueblo como el nuestro dependiente del servilismo y la humillación é irrita su impasibilidad, su paciencia ante los que abusan de su dignidad y buen nombre.

Amantes como somos de la verdad y decididos partidarios de la lucha electoral como hemos sido, deber sacratísimo para nosotros es velar por la sinceridad del derecho del sufragio, sacando á la vergüenza pública todo acto inmoral y asqueroso que redunde en desprestigio del mismo, y perjudique la disciplina y el buen nombre del partido republicano gerundense.

También los nuestros, hombres que se dicen republicanos, escudados tras la hipocresía y conveniencias de barrio unos, y del retraimiento otros, se permitieron votar, y no solo votar sinó trabajar é intervenir en los hediondos negocios de compra-venta de votos á favor de la candidatura carlo-conservadora. Nada habríamos de decirles á esos traidores si no hubieran con su conducta comprometido á los partidos que en mala hora aparentaron pertenecer poniendo en ridículo la causa de la República.

Y eso lo hicieron republicanos de todos matices incluso federales.

Los que así faltaron á su deber, los que cometieron aquel delito ya se sabe, oidles;

ellos son los mas dignos, los puleros, á cada momento censuran y deshonran á los que con espontánea voluntad trabajan y en favor de la democracia y la república se sacrifican, porque es un sacrificio trabajar para el triunfo de nuestros ideales en un país como es este, en que los retrógrados, siempre despiadados, no dan cuartel cuando caemos en sus garras.

Los republicanos todos de corazón, federales y no federales, deben separarse de estos ciudadanos indignos que así comercian con su conciencia torciéndola repetidamente: por lo regular son gente que separan la cohesión con los partidos y se agitan y se mueven en vísperas de elecciones para decir, mirad mi poderío, ahí va este rebaño, sacrificad á esos corderos.

No, no sucederá más esto en Gerona, y por ello, porque se extirpe el mal, rogamos á todos los republicanos que lo son de corazón y que sus trabajos no les permiten escudriñar esas porquerías, arrojen del templo á esos mercaderes.

La selección se impone, es preciso que la hagan los republicanos todos de buena fé si no queremos ver desvanecidas nuestras esperanzas y defraudadas nuestras aspiraciones.

Nosotros seguiremos siempre, siempre, el camino de la República y de la Federación y con la lealtad que nos distingue aceptaremos pactos que nos conduzcan á un fin determinado con otros elementos republicanos; es decir, nos hallarán siempre dispuestos á luchar para alcanzar el reinado definitivo de la libertad, de la justicia y del derecho.

Un voto de... censura

Así debe de calificarse la elección obtenida en el 4.º distrito por el candidato derrotado.

Buscaba la reelección y sus electores le han dado la cesantía.

Y conste que no salió por falta de ganas ni porque dejara descuidado el distrito; pues, dicen, que parecía un hurón electoral, sacando de los domicilios respectivos á los dependientes de *menor cuantía* (pii minutti) de la «Casa Grande» para que depositaran *su voluntad* en favor de su amo y señor.... Concejal.

No olvide el referido *señor* que el cuerpo electoral de un distrito cuyas elecciones son verdad rara vez reincide en aceptar para representante á los que, como por encanto, se llevan la representación aprovechando ciertos descuidos.

Los electores de este distrito no descuidaron y se hicieron dignos del signo de liberales que ostentaran al presentarse á combatir la candidatura carlo-ministerial.

Había necesidad de contar con doble número de votos que el candidato encasillado, y, en efecto, la candidatura liberal-republicana salió

triumfante ya por la mayoría, ya por la minoría.

Reciban nuestros plácemes aquellos liberales y republicanos del distrito cuarto que con tanto acierto han sabido unirse bajo la honrada bandera de la democracia con la cual han conseguido dos triunfos: el suyo propio y la derrota del contrario cuya representación en nada les favorecía.

Lo repetimos, para vencer se necesita saber luchar.

Y han demostrado que saben hacerlo, nuestros buenos amigos de dicho distrito, señores Roca, Auguet, Valero Leal y otros que han demostrado una vez más la firmeza de sus convicciones, oponiéndose con tesón al triunfo de un candidato reaccionario.

FILIPINAS

—*—

Dos mil presos en Manila por simples sospechas; presos hace ocho meses en lugares estrechos é incómodos, algunos en la pleamar invadidos por las aguas. Ninguna atención merecieron del fánatico Polavieja; ninguna, con tratarse de hombres generalmente cultos, médicos unos, letrados otros, comerciantes y hacendados muchos.

Más humano Primo de Rivera, acaba de proponer al Gobierno que se los excarsele. No es justo, ha dicho, que seamos con ellos más duros que con los que se alzaron y á mano armada nos combatieron. Indultamos á los que vienen manchados con nuestra sangre, y ¿hemos de prolongar el suplicio de los meramente sospechosos?

Ha aprobado el Gobierno proposición tan digna, aplazando para el día 17 el cumplimiento. ¿A qué ese plazo, aunque corto, larguísimo para los que por tanto tiempo viven apartados de sus hogares y sin el calor de sus familias? No para la celebración de festividades monárquicas ha de hacerse el bien ni realizarse la justicia. Hacer lo bueno y cumplir lo justo no admite espera.

¿Y los secuestros? Si cuando se conceda la libertad á los presos no se levanta los embargos y no se devuelve los mal secuestrados bienes, la medida aparecerá injusta y manca. Si razón hay para darles la libertad, razón ha de haber para que no se les prive de la posesión de sus haciendas. Simple consecuencia de la prisión fué el embargo.

Dentro de los principios de justicia, hasta se debería indemnizar á los presos de los graves perjuicios que se les ha irrogado con un encarcelamiento á que no dió lugar la comisión de ningún delito. A todos los que hayan padecido injustas persecuciones, ya por los tribunales, ya por el Gobierno, opinamos nosotros que es de riguroso derecho indemnizarlos.

Según se ve, el Gobierno reforma su política. No sólo en Filipinas, sino también en Cuba, se dice que piensa poner fin á las medidas arbitrarias: no consentir más deportaciones, mejorar la condición de los deportados, dejar á muchos libres para residir donde quieran y aun volver á su patria. Si tal hiciese, de todo corazón le aplaudiríamos; que la arbitrariedad, sobre estar reñida con las leyes, no hace sino enconar los ánimos, encender odios y fomentar la guerra.

Mas, ¿cómo hemos de creer en tan buena disposición al gobierno, cuando aquí le vemos desatentado hasta el punto de castigar con una deportación á todas luces injusta á hombres que tras diez meses de prisión, acaban de ser absueltos por los tribunales, é inflige la misma pena á los que, sin causa alguna detenidos, llevan también diez meses de cárcel?

Gobierno es ese que por lo menos marcha sin brújula ni norte. Nos lo dice su conducta con los filipinos. Cuando allí manda un Polavieja, no ve mal que se encarcele; cuando manda un Primo de Rivera, no ve mal que se excarcele. Está á merced de sus generales: se mueve como una veleta según el viento que de Filipinas sople.

Tenían antes los conservadores más fijo criterio.

(De *El Nuevo Régimen*.)

COMISIÓN DEL CONSEJO REGIONAL FEDERALISTA DE CATALUÑA

Con las libertades individuales y colectivas, firmemente garantidas, y el sufragio universal, honradamente practicado, todas las ideas y aspiraciones pueden formularse, difundirse y realizarse, y por ende, cumplirse todos los humanos progresos.

En sociedad política que viva en tal estado de derecho, el abandono de los medios pacíficos para utilizar los violentos, á fin de imponer determinada tendencia ó sistema, ó para la conquista del poder, constituye verdadero crimen.

Pero en donde la seguridad, la libertad y el honor del ciudadano están á merced del capricho del Poder, la soberanía popular en secuestro y los derechos que integran la vida de los Municipios y de las Regiones, desconocidos y atropellados por despótico centralismo, esperar redenciones y mejoras en el orden político y económico de las evoluciones pacíficas, es insigne estultez, y cumplimiento de deberes impuestos por la propia dignidad y el patriotismo destronar por la fuerza la tiranía, para entronizar por la fuerza la Justicia.

Cuando en estas últimas, tristes y humillantes situaciones, se encuentra un pueblo, puede y debe hacerlo todo, todo menos convertirse espontánea y voluntariamente en cómplice de los abusos, de los atropellos, de las exacciones y de las inmoralidades de sus gobernantes.

Compréndese que dé á esos poderes tiránicos el dinero, cristalización de sus sudores en forma de tributos, y lo más florido de su juventud para que empuñe las armas, pues todo esto se obtiene en virtud de medios y procederes á cuyos rigores no puede el pueblo sustraerse. Mas no tiene justificación posible, que libre y voluntariamente facilite á los mismos órganos que forjan sus propias desdichas, hombres de su seno para que colaboren en la obra de su deshonor y ruina. Concíbese que un pueblo azotado, escarnecido, escupido y coronada de espinas, se resigne, pero no que lleve su mansedumbre al extremo á que ni si quiera Cristo la llevó: á ayudar á sus sayones á que le claven en la cruz.

Y á esto, á tamaño suicidio material y moral, se le precipita cuando se le induce á que tome parte en elecciones en que sólo la farsa más repugnante impera para que designe hombres que, representando ideas y principios de todo en todo opuestos á los que en las esferas del gobierno dominan, secunden á éste desde los Municipios y Diputaciones, que no son otra cosa más que desacreditadas agencias del centralismo, y faciliten la cobranza de los consumos y demás impuestos y contribuciones; sirvan al caciquismo dócilmente y trabajen con ardor en las operaciones de las quintas, de esas quintas que están desangrando á la parte más pobre del pueblo, á los desheredados de la fortuna, herederos universales y perpetuos de todas las amarguras.

Illuminadas nuestras inteligencias y movidos nuestros corazones, siempre federales y republicanos, por esos destellos de justicia que brotan de las santas ideas á que prestamos fervoroso culto, no podemos menos de contestar al gran número de consultas que correligionarios y corporaciones del partido en Cataluña nos han hecho, para que emitamos opinión sobre si debe el federalismo catalán acudir ó no á las próximas fingidas elecciones municipales, que resuelta y decididamente opinamos que hoy

por hoy, y en el interin las circunstancias no cambien, han de abstenerse los federales de tomar parte en semejante acto, creyendo sinceramente que los que á él acudan inconscientemente, de buena fé, si se quiere, se confundirán con los enemigos del pueblo, con los políticos de oficio, con el caciquismo corrompido y corruptor, una de las más firmes columnas sobre que se sostienen la Monarquía y el Unitarismo; mientras que los correligionarios que á la elección no acudan, quedarán con el pueblo, con la inmensa mayoría de los hombres de bien que cree que no por la extraviada senda de las indignidades y de los acomodamientos vergonzosos, puede nunca llegarse á la reconquista de la moralidad y del honor.

Nos limitamos á consignar, cual se ve, nuestra opinión, y aun esto lo verificamos provocados por no pocas instancias. A salvo queda, pues, como siempre, en conformidad con nuestros principios, la autonomía del partido federal en cada localidad de Cataluña, para acordar, en ejercicio de aquélla, si quiere acudir ó no á las próximas elecciones de Ayuntamientos. Como no se nos oculta que en determinadas poblaciones, poderosas exigencias locales pueden obligar al partido á intervenir en la Administración municipal para evitar así mayores males, lejos de nosotros está toda idea de reprobación para los que así procedan.

Y ya que con el motivo explicado á los federales catalanes nos dirigimos, no hemos de terminar sin hacerles saber que si aun no ha convocado ésta Comisión la Asamblea federal catalana llamada á reconstituir el partido en Cataluña, ha sido porque en su vivo deseo de que á dicha Asamblea acudan representaciones de todas las tendencias federales, para conseguir de tal suerte que, ya que es uno el partido en lo doctrinal aceptando, como todos aceptamos, el Programa del Consejo federalista de 22 de Junio de 1894, sea también uno, fuerte y compacto, en lo que atañe á su organización y conducta, ha gestionado y prosigue gestionando con el más amplio espíritu de concordia la manera de obtener que suscriba con nosotros las bases de convocatoria de la expresada Asamblea la representación de los correligionarios adictos á la línea de conducta adoptada por nuestro honorable maestro D. Francisco Pi y Margall, con el laudable fin de obtener así que todos los temperamentos y actitudes estén representados en dicha soberana Asamblea, y que sus supremos acuerdos puedan ser ley, á la vez que estrecho vínculo de perdurable unión para todo el federalismo catalán.

Si, como es de esperar, encontramos al fin en nuestros aludidos correligionarios el mismo espíritu de conciliación que á nosotros nos anima, y en vosotros todos, federales de Cataluña, se despiertan aquellas antiguas energías que en otros mejores tiempos tan poderosamente contribuyeron á que la democracia republicana se enseñorease de los destinos de España, no dudéis que estos humildes ciudadanos, que provisionalmente os representan, tendrán á dicha inefable y á honor insigne el encaminarnos á cuanto más rápidamente pueda hoy llevarnos á la concentración y unidad de todo el federalismo, para ir mañana con su vanguardia á las empresas de mayor riesgo, aun cuando sean las de menos gloria. Esta hemos sólo de apetecerla para Cataluña y para España, para la Federación y la República.

Barcelona, á 6 de Mayo de 1897.—*Juan Deu.*—*José Llari.*—*Francisco de A. Colom.*—*Eugenio Litrán.*—*Miguel Vilá.*—*Miguel Laporta.*—*Luis Claramunt.*—*Jaime Prats.*

Aunque no del todo conformes en alguno de los extremos que abarca el anterior documento, como fervientes federales, que somos, nos congratulamos del llamamiento que, animados de un noble espíritu de concordia, hacen á todos los federales catalanes, los individuos de la «Comisión del Consejo Regional Federalista de Cataluña.»

Nunca creímos fuese muy duradera la división en mal hora, nacida en nuestro campo.

Al contrario, fiando en la honradez y arraigadas convicciones de los que se separaron de nuestro lado, confiamos siempre en el pronto término de un estado de cosas deplorable, que fué solo producto de impacencias mal reprimidas y mal dirigidas, pero que al fin y al cabo, germinaron

al calor de un ideal cuyo triunfo, sinceramente, perseguían los que los sustentaron.

Llevados de irreflexivos entusiasmos, sin guía en el tormentoso mar de la política, se iban á estrellar contra la roca del destino inhumano, se iban á perder, cuando se abrazaron más fuertemente á la bandera que nunca abandonaron, y merced á ella, lograron seguro puesto, y volvieron tan federales como antes.

Ahí están: nada se ha perdido: su programa es el nuestro; el nuestro es el suyo. Juntos iremos por el camino de la victoria.

Federales: solidarios, todos, de ese amplio espíritu de fraternidad suscribamos las bases de la convocatoria de la Asamblea, reorganicemos el Partido en Cataluña, luego en toda España, y, después, propaguemos nuestros principios, con constancia, hasta el día del triunfo que se avecina.

Animo, pues, y hasta el fin de la jornada.

NOTICIAS

AYUNTAMIENTO.—Asistieron á la sesión de segunda convocatoria nueve concejales y el Alcalde presidente.

Se tomó el único acuerdo de aprobar el acta de la anterior sesión.

∞ Felicitamos á nuestros queridos amigos y correligionarios D. José Portas Palé y D. Pedro Gimbernat Arbat por el triunfo alcanzado en las últimas elecciones de concejales.

Modelos de honradez y cultura uno y otro, darán con su ejemplo, palpable muestra de la buena representación que el partido republicano tendrá en el municipio y con él los vecinos todos de Gerona.

∞ Nuestros amigos de Bañolas han derrotado á la candidatura carlista.

Mucho sentimos no poder decir otro tanto de esta ciudad gracias al indigno pastel de nuestros políticos.

∞ En Figueras la victoria fué completa.

Los republicanos federales, contra monárquicos y republicanos unitarios, obtuvieron siete puestos.

Lo mismo acaeció en Reus; los republicanos federales luchaban en 5 distritos de los 6 en que la ciudad está dividida. Presentaban en ellos 7 candidatos.

Obtuvieron el triunfo 5, contra los conservadores, contra los republicanos posibilistas, gubernales ó históricos, unidos en nefando consorcio votando con los monárquicos y con los catalanistas ó regionalistas de color indefinido.

∞ Mañana á las 8 de la noche se celebrará la inauguración oficial del *Veloz Sport Gerundense*.

El *café de Vila* servirá una espléndida cena á los socios de la referida sociedad: al propio tiempo se bailarán sardanas largas, ejecutadas por una de las mejores orquestas de esta ciudad, en la plaza de la Constitución.

∞ «Los crímenes del carlismo», es el título de varios folletos que ha empezado á publicar la biblioteca popular de *El Motín*. En el primero se detallan los asesinatos, violaciones, robos é incendios que cometieron aquellas hordas en nombre de un Rey infame y de un Dios que escarnecían durante la última guerra y la anterior.

Los artículos de que trata dicho folleto son:

El bandido Cucala.—Orgía de vino y sangre en Sangunto.—Asesinatos en Bechi.—Fusilamientos en Vinaroz y Segorbe.—El Requeté.—Asalto y saqueo de Cuenca.—Asesino y marqués del Papa.—Tigre tonsurado.

El precio de cada folleto es de 15 céntimos.

∞ Hemos recibido una atenta carta de nuestro correligionario barcelonés D. David Ferrer Vallés y adjunta una circular de la «Comisión representativa de la Agrupación republicana federal de Barcelona», firmada por nuestros

estimados amigos y entusiastas federales señores Viñas, Purtella, Valles, Ferrer y Massó, invítándonos á una reunión que se celebrará en dicha ciudad el día 15 del actual, á las 9 de la noche, en el «Casino federal».

Asistiremos á la reunión y daremos cuenta á nuestros correligionarios gerundenses del motivo y resultado de la misma.

Antes de ayer se estrenó en nuestro coliseo, la obra de D. Joaquin Dicenta, titulada *El Señor Feudal*, que es, como todas las del insigne autor de *Juan José*, buena y de aprovechada enseñanza para la sociedad en general.

Agradecemos profundamente la distinción de que somos objeto por parte del valiente republicano federal D. José Rubaudonadeu exdiputado á cortes.

Gracias á dicho señor, nuestra modesta publicación ha merecido la honra de ser conocida de los prohombres de nuestro partido, los cuales nos animan para que continuemos la senda emprendida en pró de la libertad y de la República.

Pasa de castaño oscuro lo que ocurre diariamente en el mercado de la Rambla con el cobro de los puestos públicos.

Y como que las vendedoras se quejan de la desigualdad en los precios, sería conveniente que el señor Alcalde ordenara al arrendatario, fijase la tarifa de los mismos para régimen de todos.

Suplicamos á los señores de fuera la capital que continuamos remiéndole «El Eco del Pueblo» y no desean suscribirse, se dignen devolverlo á fin de regularizar la marcha administrativa y expedir los recibos trimestrales.

TIJERA Y PLUMA

Ya llegó á Barcelona el vencedor de Silang y pacificador de Filipinas.

¡Regresó del Archipiélago en el fausto día 13 de Mayo de 1897!

Ya tenemos otra fiesta nacional: otro 2 de Mayo para celebrar los españoles.

Los festejos dedicados al héroe de Cavite son innumerables: muchos miles de duros han costado para fabricarlos.

Rehusó algunos de ellos, como la gira á Vallvidrera con que proyectaba obsequiarle la Diputación provincial.

Después de celebrados tantos obsequios, el ex-gobernador de Filipinas se entregó á las dulzuras místicas del *Te Deum* cantado en la Catedral.

Se muestra muy religioso Polavieja: sin duda para arrepentirse de algún error que haya podido cometer al inspirarse en el criterio de los frailes, aquellos despiadados dominadores.

No pueden hacer alarde de su triunfo los carlo-católicos de esta ciudad, si se fijan detenidamente como triunfaron.

Gracias á nuestros gobernantes lo obtuvieron. A aquellos que abusaron de las coacciones y atropellos se debe la elección de cinco de sus candidatos.

Triste enseñanza para todos, enseñanza terrible para el pueblo de Gerona que pone de manifiesto la incultura de los que nos rigen y lo poco escrupulosos que son aquí los electores, consintiendo tamaños odiosos pasteles.

No siendo genuina y espontánea la voluntad del pueblo, ¿qué representarán los elegidos?

No hagan pues, infundados alardes de fuerzas que no existen: les probaremos que somos los más, cuando á ello nos obliguen sus bravuconadas y maldades.

Las elecciones últimas en Barcelona han sido de lo que no hay. «La orgía del domingo» así las

llama *La Publicidad*. «La farsa electoral» las llama en otro artículo.

Era de esperar eso y mucho más en Barcelona en estos tiempos de inmoralidad conservadora. Esos hombres funestos son así. Viven del atropello y del escándalo, y donde no los cometen no es por falta de ganas, sino porque materialmente no pueden.

El escándalo electoral en Barcelona y en la mayoría de las partes ha sido enorme como estaba previsto, ha sido el escarmiento de que *La Publicidad* con tanta razón hablaba.

Y mientras así no se haga, los conservadores seguirán desorganizando y corrompiendo todos los órdenes de la vida.

Según dice un periódico de Badajoz, el pasado domingo votaron en las elecciones verificadas en aquella ciudad nada menos que 200 difuntos y ausentes.

Esto y nada mas, es el sufragio en manos de monárquicos.

Telegrafian á un colega desde Madrid:

«Esta mañana se ha celebrado una solemne función á la Virgen de los Desamparados en la Iglesia de Nuestra Señora de Montserrat, que se ha visto concurridísima.

El sermón, que ha sido una oración elocuentísima, ha estado á cargo del P. Calpena.

La señora marquesa de Cubas que figuraba entre los concurrentes, ha regalado á la Virgen de los Desamparados unos pendientes de oro y brillantes valuados en 4.000 pesetas.»

Los desamparados obreros de Andalucía que se mueren de hambre, se habrán puesto al leer la noticia más alegres que unas castañuelas.

Y habrán puesto un buen puchero, porque con 4.000 pesetas se puede comprar bastante carne.

De (*El Correo Militar*)

«Temo que ese empeño en convertir al distinguido general en instrumento que después se abandona como se abandonó á Peral y Cabriñana y á tantos otros, produzca idéntico resultado; y temo también que cuando mayor sea ese entusiasmo que amigos imprudentes ó enemigos disfrazados están fabricando, surja una voz que grite:

Pueblo cándido, ese general á quien vitoreas es el que quería arrancar de tus hogares á 20.000 de tus hijos para llevarlos á sacrificar su vida donde ésta no era necesaria, como lo está demostrando el general que le ha relevado.

¡Vitoréalo ahora!»

JUSTA ASPIRACIÓN

Es la de los federales, fomentar la propaganda de moralidad y justicia, fuentes de nuestros principios, de los que se desprenden la verdadera Democracia, sólida base del Socialismo.

Estas doctrinas preocupan cada día á todos los gobiernos y aun más al de los países civilizados. En España, infestada su atmósfera por los miasmas desprendidos del embrutecido régimen dominante, han tomado poco arraigo esas sanas ideas, que constituyen la completa perfección de nuestro programa. Las defendemos con entusiasmo por cifrarse en ellas, las más halagüeñas esperanzas del próspero porvenir de los pueblos que, aun envueltos en las tinieblas del oscurantismo, son esclavos por la humillación que les prodigan sus déspotas y anticuados gobernantes, que tiemblan sobre sus tronos carcomidos por la corrupción y el peso de los siglos y que se avergüenzan ante la inextinguible y creciente aureola del progreso. Para no descubrir la ruindad de sus teorías caducas, ha-

lagan á sus infelices dominados, con libertades nacidas en la impureza, que á no ser así, de ellas surgirían los primeros albores destinados á una próxima implantación de nuestro apetecido reinado de justicia, el que en mejores días proclamarán la razón ó la fuerza.

Nuestra voz no debería extinguirse, ni en el taller, ni en el campo, ni en ninguna de las esferas sociales, por elevadas ó humildes que sean; es deber de nuestra conciencia, y así lo reclama la imperiosa necesidad de popularizar el más eficaz de los procedimientos que han de redimir al cuarto estado, hoy afigido y humillado.

Es solamente nuestro partido, inspirado en la Democracia, la Federación y el Socialismo, el predestinado á atacar abiertamente las abominables tiranías y privaciones que pesan sobre el proletario, el que en demanda de su justo derecho y bajo los pliegues de nuestra bandera, encontrará el amparo para la justa modificación de su lamentable estado, única palanca para franquear el abismo existente entre el capital y el trabajo: problema interesante á toda la humanidad, por más que indigno ó atemorice á gran parte de la corrompida sociedad actual, cuyo orgullo é inmoralidad, le impide comprender la pureza de nuestra causa.

Nos dirigimos más que á otros, á los que desprecian nuestra política, creídos de no hallar en ella el ambiente que da vida á sus lógicas aspiraciones, olvidando que las cobija el manto de la Democracia; ella ha de conducirnos al logro de nuestros fines; siempre que la verdadera República haya disipado las oscuras brumas de la actual ignorancia, tras cuya desaparición brillará la aurora de una perfecta civilización, reportando en sí, los saludables frutos, que en nuestro siglo saborean los países más adelantados del mundo.

Esta es nuestra convicción, nacida de la indiscutible verdad, que alentada con fé, ardor y entusiasmo inextinguibles, derribará el actual régimen, para edificar sobre sus escombros, el inexpugnable baluarte de nuestros bellos ideales. Agrupaos, obreros todos, en torno del partido republicano federal: observad la manera acabada como quiere resolver la cuestión económica, fomentar la instrucción y el trabajo abriendo ancho campo al comercio, á la industria y desmedida protección á la agricultura.

¿Hay otro de los que actualmente se mueven que tenga más encarnado el programa socialista?

Pues ¿porqué no venís á multiplicar nuestras fuerzas para concluir con lo que todos aborrecemos?

No es justo ni santo que unos vivan holgando y otros no puedan continuar esta miserable existencia, debido á la asquerosa política que rige nuestros destinos: de ella depende todo el mal, pues á unirnos y derribaremos el agrietado edificio que la sostiene.—FLORENTINO.

Gerona: Imprenta de Pablo Puigblanquer.

SASTRERIA

DE

Narciso Viñas é hijo

PALAFRUGELL

Novedad—Prontitud—Perfección

Este establecimiento recibe los encargos en San Antonio de Calonge (casa Lázaro) y en San Juan de Palamós (casa Ausella) todos los Domingos.

SECCION DE ANUNCIOS

ALFREDO RAMIRO TORRENTE

CIRUJANO DENTISTA

Sucesor del Doctor BACH-ESTEVE

PROGRESO, 21, 1.º

Taller de Tornería DE JOSÉ FONTAN

10, Herrerías Viejas, 10

En este Establecimiento se confeccionan toda clase de artículos de tornería para muebles.

Gran Hotel del Centro

DE JOSÉ FITA

Ciudadanos, 4. — Gerona

Establecimiento de primer orden. Mesa redonda y restaurant. Coche de la casa á la llegada de los trenes. On parle français.

Construcción y venta de los únicos aparatos automáticos é inesplosivos para la producción del Gás Acetyleno.—Depósito de Carburo de Calcio y mecheros alemanes garantidos.

FONDA Y RESTAURANT PENINSULAR
ANTIGUA DE SAN ANTONIO

Progreso, 3, Gerona

LA UNIÓN Y FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros

contra incendios y sobre la vida

Capital social. 12.000.000 » pesetas,
Primas y reservas. 44.489.006'36 »

Capital satisfecho por siniestros de incendios en el año 1896, dos millones ochocientas mil veinte pesetas treinta y dos céntimos.

AGENTE EN ESTA CAPITAL Y SU PARTIDO, D. Leandro Comas.—Santa Clara, 1.º 3.º

Representante del Estomacal Bonet.

CAMISERÍA

Casa especial en el corte de camisas y calzoncillos para caballero

EUSEBIO MURTRA É HIJO

1, Córte - Real, 1

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828

Reconocida en España por Real Orden

Esta Compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 Francos
Reservas.	9.365,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
<hr/>	
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15,559,869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA.—Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director, E. GES.
SUBDIRECTOR EN GERONA.—D. JOSÉ BAGUDÁ, Progreso, 18, 1.º

ABANICOS—SOMBRILLAS—BASTONES

GRANDE Y VARIADO SURTIDO

á precios reducidos

FEDERICO MARESMA.—Gerona

SASTRERÍA

— DE —

EMILIO MARI

Ciudadanos 10, Gerona

ZAPATERÍA «LA ECONÓMICA»

DE

LLOBERAS Y COMPAÑIA

Calle de la Cort - Real, número 21.—GERONA

Los dueños de este Establecimiento ponen en conocimiento del público que en su Zapatería encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—CALZADO para caballero, desde 6 pesetas arriba.

» » » » » señora, » 4 » »

También encontrarán toda clase de CALZADO para niños y niñas á precios muy reducidos.

GRAN TALLER DE EBANISTERÍA Y SILLERÍA

— DE —

FELIO INGLADA

7, Plaza del Aceite, 7

Restauración de toda clase de muebles

MUEBLES

F. DURÁN

11, Ciudadanos 11,

Quién visite este establecimiento encontrará un grande y variado surtido de todas clases.

Agua Minóxima

No quiero tener mas canas y así la semana próxima me voy á teñir el pelo con la tintura MINÓXIMA.

ABISINIA

Tintura instantánea para el cabello y barba
ÚNICO PROPIETARIO

Maximo Fernandez

Proveedor de la Real Casa, Gerona

Nota. No dejarse sorprender con la Abisinia que expende un alpargatero que tiene... Higiénica.

Máximo Fernandez.

Latonería y Fundición

— DE —

Enrique Gallostra

Ballesterías 27, Gerona

ANTIGUA POSADA DE JUAN BARRIS

Casa La Quima

SERVICIO ESMERADO Y ECONÓMICO
SE SIRVE Á LA CARTA

Calle del Carmen 2 y 3, Gerona